

Seller Docano-Interventor de la Facultad de Ciencias Económicas y de la Administración, Contador D. Jorge Annelsi.

Carlos Real de Azúa, con domicilio en la calle Mercedes 1444 piso 1º, ante el señor Docano-Interventor viene por el presente escrita a interponer el recurso de revocación y, en subsidio el recurso jordánico ante el señor Rector de la Universidad de la República (artículos 317 y 318 de la Constitución, artículos 56 y ss. de la ley 12.549 y decreto 921/73) contra el acto administrativo de su no-recontratación como Profesor titular-categoría 5-de Ciencias Políticas en la rama de Economía del tercer año de estudios de esa Facultad de acuerdo a los siguientes fundamentos:

I.- Oportunidad procesal del ejercicio del recurso: Poco a mis esfuerzos en tal sentido la Facultad, por boca de funcionarios competentes para conocer sus decisiones, no ha狂ulado la notificación personal del acto referido. Por ello tomo como acto de notificación fiesta el haber verificado el día 19 de febrero no existir partida alguna a mi disposición por concepto de pago de sueldos o cumplimiento de horario en la Contaduría de la Universidad, correspondiente al mes de enero del corriente año.

Se ha alegado en cierto y alguna jurisdicción lo confirma, que siendo la cancelación automática ésta no exigiría ~~el cumplimiento~~ el acto formal de verificación si, por ende, notificación alguna personal de lo que pudiera no existir. C n conocia de ello, el acto de decisión de no-recontratación a prescindencia futura del profesor y de sus servicios pudiera hallarse sujeto al mismo régimen y ésta parase con la opinión de la autoridad de esa casa de estudios. La deducción es capazosa e insestensible.

Primer porque, ontológicamente, ociación, autorización y recontratación e confiración del profesor o sus antónimos son dos figuras de naturaleza demasiado diferente para que las características y efectos de una puedan ser extrapolados o transferidos sin más a la otra. El de éste, implicado por el advenimiento autoritario del término de decisión importa una "condición" o "status" especial en el que el funcionario docente puede encontrarse; en cierta forma, como se ha dicho, pertenece a la categoría de los "no-estos". Pero la condición o "status" de éste no puede concebirse autosuficiente y aislada en ningún caso: ella ha de ser completada con otro u otros, esto es, actos humanos de decisión, actos concretos, cuyo contenido ha de involucrar el destino del docente, la procedencia de sus servicios, la continuidad de sus funciones, la incorporación de nuevos docentes, modificaciones de un plan de estudio, etc.

Segundo porque en el sistema que confirmaba la vigencia de los artículos 20 y ss. de la Ordenanza del 19 de mayo de 1958 y los artículos 40 y 52 y ss. de la ley 12.549 existía de alguna manera superposición o coincidencia de los dos planes referidos: la recontratación se debatía y decidía sujeta a pautas procesales claras en asambleas y plenarios de los Consejos de Facultad antes del advenimiento del plazo de éste, todo lo cual hacía que el docente dispusiese de suficiente evidencia de su suerte y posibilidad de dictar con firmeza la decisión de su no-recontratación si ella no se había producido al advenimiento de su término de efectividad.

Tercero, aun en este caso, y sobre todo si no atiende a la nulidad que al "derecho de defensa" quiso darle el artículo 66 de la Constitución (aun lo subrayó el importante fallo del Tribunal de lo Contencioso Administrativo de 17 de febrero de 1971), la juricrudencia nacional en

en el sentido de exigir notificación personal.
prácticamente unánime cuando se trata de acto administrativo de contenido
individual por ejemplo, en el Reportero de Jurisprudencia del Tribu-
nal de lo Contencioso Administrativo, folios nros. 95, 102, 118, 159, 183,
188, 197). Segundoanno, en su alta autoridad, sostiene que no es consti-
tucional por notificación en el "Diario Oficial" la individual cuando se
trata de acto administrativo de contenido individual ("Tratado de Dere-
cho Administrativo", t. II, pag. 576, nro 1054). Plenamente deducibles del
artículo 317 de la Constitución, lo establecido en el nro 5 de la
Letra J de las disposiciones territoriales de la misma carta, del artícu-
lo 56 de la ley 12.549 también es concorde la posición de que no com-
tando la notificación personal el recurso puede ser deducido en cual-
quier tiempo y de que no procede por parte del jerarca que se benefici-
ría así de su propia omisión la denuncia o prueba de que los hechos
contra los que se recurre pudieron sur comisión o no o iniciar o con
anterioridad al empleo de las autorizaciones legales de defensa (Carlos María
Vallina en "Reportero 1957", pag. 23, Cadaqués, nro 3).

Cuestionarone si este comportamiento era de acepto en el régimen admi-
nistrativo de la Universidad previo al decreto 921/73, mucho más lo es
en el implementado con posterioridad a él y que según el Estatuto del Per-
sonal Docente de la Universidad de 27 de Setiembre de 1974—no en conson-
ancia con lo mismo—Interventorón la potestad discrecional de concentrar o
no hacerlo. En algunas facultades, conocen el caso de la de Humanida-
dados se ha considerado correctamente que tal potestad no deroga lo que
no es contradictorio ni incompatible con el régimen docente anterior sis-
toma de decisión en plazos previos al caso y la puntual y personal noti-
ficción de lo decidido. No parece haber sido este el temperamento adop-
tado en la Facultad de Ciencias Económicas en la que, como se notorio,

durante el primer concurso del año cuando diversos profesores fueron confirmados muy pronto el término de su efectividad. Puede en cierto, recordarse, que ello se originó en la prolongada vacancia en que, con posterioridad al 27 de octubre de 1973 se encontró el docente de esa casa de estudios. Pero tales esas circunstancias ya no son aplicables a la citación y a sus desueltas características. En ella cesación automática por cumplimiento del término de efectividad y no-recontratación han estado separadas por un lapso de unos siete meses (es obvio que al no haberme la notificación no puedo precisar el término exacto). Prácticamente cumpliendo principios de derecho hasta fines de año o aun hasta el presente ha permanecido en mi cur atípico estado docente circunscrito a de "sueldo" (diríase cumpliendo el término vacacional), un estado en el que se mantienen elementos tan relevantes de la relación funcional como el pago puntual de los sueldos, la fijación de mano de obra en bajo mi presidencia (conoces una que lo fue para el 27 de octubre de 1974 y luego resultó derogada), la exigencia de la declaración de fe documentaria que firmé sin agredir ni reservar ninguna, etc.

Cierro este punto, dilatado sólo por lo irregular del caso "sub judice" destacando no lo que es obvio, es decir, el incorrecto distanciamiento de los dos planes de pago del término y de procedencia de mis servicios sino sólo para enfatizar que si en algún procedimiento la notificación personal resulte inaceptable es justamente en el que ahora me muero.

II-Vinculo de lo formal y lo material al no serme notificado el acuerdo-
desición de no-recontratación que de cualquier manera y bajo cualquier apariencia tuvo que existir se me hace así imposible sospechar y, a través de ese conocimiento, impugnar la "causa" o el "motivo" del mismo, como pro-

tiene decirlo Mayaguén ("Tratado de Derecho Administrativo", Montevideo, 1953, tomo I, pag. 417, n° 278). Y sería muy fácil, entonces, paralizar, privándole de toda base de elegancia, el ejercicio de defensa de los derechos a la prórroga en el despacho. Es un cargo que no ha llevado con desdén y competencia y nun de las "causas expectativas", como a mi juicio califican erróneamente este derecho la sentencia 71 del 27 de abril de 1970 del Tribunal de lo Contencioso-Administrativo en los autos "J. L. Ugartamendi, Edmundo Barancio, Fernando Beix Larriera y otros" contra la Universidad de la República. Por la vía del no-acto ese derecho a causas expectativas se evaporaría sin rastro; el encanto desaparecería de la Universidad como si, prácticamente, nunca hubiera existido. Tampoco, agrego, al no ser notificado, estoy en el caso de apreciar otras visiones de forma que el acto perdiera tono, por lo que, contra la más resonable y estricta elegancia procesal, tengo que acumular la procedente impugnación y la que sigue. Doctor Giorgi (en "El Contencioso-Administrativo de Anulación", Montevideo, 1958, p. 213, n° 41) sostiene que la "desviación de poder", como causal subjetiva, sólo es invocable como subsidiaria si el acto no adolece de otras visiones jurídicas y así lo entiende la sentencia 49 del 15 de marzo de 1971 del Tribunal de lo Contencioso Administrativo. Como no conozco el acto, reitero, contra toda economía procesal, tengo que impugnarle todo.

III-Contenido material de mi responde en las figuras de esa "desviación de poder" y en la distinción imprescriptible entre "discrecionalidad" y "arbitrariedad" tengo que situarme y en ambas la deducción proyectable al recurso presente es incontrastable. Doctor Giorgi, en la obra citada "ut supra" sostiene que "el controlor jurisdiccional del fin" (este supone, es claro, posterior intención a la presente) "se extiende al caspe

abandonando a la discrecionalidad o **arbitrio**, que no es arbitrariedad, de la Administración" (pag. 213). A su vez la jurisprudencia sostiene que existe "desvinculación de poder" cuando no se expresa que ha existido un fin lícito admisible ("La Justicia Uruguaya", t. V, nº 1055) pero ella existe, sobre todo, cuando todas las inferencias deducibles del acto administrativo inauguran autorizan el dictamen que él ha sido cumplido justamente en contradicción con todos los fines y las metas lícitas y positivas que debe seguir la acción del jerarca. Se dirá que la condición "discrecional" de las renovaciones y reelecciones del personal docente (ahora por dos años) que establecen los artículos 13 y 20-28 del Estatuto del Personal Docente" de 27 de febrero de 1974 obvia, por parte del jerarca la necesaria fundamentación del acto y cum nū indecorable racionalidad, destruyendo o borrando a la vez toda posibilidad de indicio de "desvinculación de poder". No en falso, por cierto, la posición de nuestra doctrina más autorizada en materia de "discrecionalidad" la cual, concuerda con las conocidas reflexiones de Eugenio Lasa ("Tratado de Derecho Administrativo", Montevideo, 1953, t. I, p. 406) distinguía tristemente entre "discrecionalidad" y "arbitrariedad" y reclamó al acto discrecional las tres metas inexcusables de ser dictado por motivos de interés público o bien común, respetar los hechos (en decir, respetar y atenerse al conjunto de circunstancias o conformación ficticia sobre la que ha de incidir el acto a dictar y cumplir) e implicar actuación razonable. Tengo para mí que la tercera exigencia nombra lo que Max Weber llama el acto "zwielrational" o decir, racional de acuerdo al fin, lo que la identificaria con la primera exigencia; de cualquier modo, dos o tres, los límites son infrangibles. En reciente escrito Horacio Cassinelli afirma consideradamente que la recontratación de los funcionarios está regida por normas constitutivas que

asignan un mayor de discrecionalidad a las autoridades competentes,
la designación e interpretación, discrecionalidad que ha de ser ejercida
en función de los intereses de la enseñanza, investigación y demás supo-
ciones universitarias.

Si esto es el conocimiento jurídico-administrativo vigente creo idó-
 nneo por su parte apropiado, dentro del campo de actuamiento, que el acto di-
crecional es a la ley de la teoría de la decisión todo aquello que se cum-
ple sin la sujeción a una ponderación rígida, cuantitativamente controlada
(acorde a lo que impone la norma que rigen los mismos) de los datos
objetivos que formularmente ha de cumplir. Y aun es dable recordar que
 "discrecional" y "discrecionalidad" son analogías de dos términos,
 "discreto" y "discrétion", plenos del más nuboso significado en el pen-
 samiento tradicional español (v. "El Discrétion", de Baltasar Gracián (1644))
 en los que entra sinéthesis del "mellorío en el decir y en el hacer", re-
 sulta o cualidad del actor y de su acción libre para también encarnada
 por datos de objetividad, finura, sencillez y prudencia.

Cree discreto observar, así a Docente-Interventor y -finanzas así limi-
 cante que para que el acto de mi docerato como docente de la Facultad
no llevare tan falso trazo de la arbitrariedad y la desvinculación de poder
tendrían que haberse dado cumplimiento de las tres condiciones cuya in-
existencia voy a rebajar puntualmente con más poliforme ortodoxia en ellas
lo debido y con haciéndole la violencia de ser en autonomía que no
ha sido por cierto mi proclividad habitual. Ellas deberían haber sido:
Primeras que fuera inspección u omiso en mi trazo de la enseñanza de la auto-
 ring;

Segundo: que hubiere infringido en el ejercicio de ella las notas e es-
 tructurísticas innusuales de "objetividad" o "cientificidad" o "equi-
 valencia" o "neutralidad" o "imparcialidad" o "imparcialidad", etc., etc.

dad" o "laicidad", incurriendo, por el contrario, en una separación de ellas y en ese tipo de docencia teórica, o doctrinaria, o dogmatizadamente ideologizada cuya realidad en el ámbito universitario cuenta como constitución fundamental del decreto 921/73, de 27 de octubre de 1973;

Tercero: que la materia que dictó, esto es, la Ciencia Política y su enseñanza fuera insítil, sin contraproducción a la formación de los egresados de la Facultad en el sector Social.

En cuanto a lo primero, sólo se sabe recordar que ha sido el único profesor de Ciencia Política de la Universidad de la República que accedió a la titularidad del cargo mediante concurso abierto de oposición, realizado éste ante un tribunal opinante y en el que superó al Dr. Jacques Ginetta du Mortier, designado más tarde, 1974, profesor titular en la Facultad de Derecho por medio mismo directo davante el breve ejercicio del decanato por parte del Dr. Valentín Sánchez. De mi posterior desempeño, de mis actuaciones, poco del resto entre los informes incluidos en mi currícula personal—cuya copia se adjunta y a ellos me remito.

En cuanto a lo segundo, importante aún más aún por tratarse de materia tan "imprescrita" para decirlo con el jergón neologismo en uso, visto que valen como prueba fehaciente los materiales que se aprecian punto a punto, de mi curso en la Facultad, verídica transcripción del mismo sobre "Teoría de la Política Internacional" dictada en el Ministerio de Relaciones Exteriores (Instituto Artigas para la formación del personal diplomático) durante los meses de octubre y noviembre de 1973 y el texto editado en la revista "Víspera", nº 34, pag. 9-18 que recoge mi exposición final (esa circunstancia no se precisa en él) en el aula mayor de la School of Law de la Columbia University, el 1º de mayo de 1973, al cierre de mis actividades docentes en los Estados Unidos y en el que quedan apro-

ciarse mis criterios yo pongo de vista argumentos en forma más sábia y más global que dentro de la constitución forman de unos apuntes de clase o de un curso especializado. Están también las buenas opiniones y consideraciones sobre el desarrollo de los cursos, la actitud optimista y la debida orientación de la materia incluidas en mis informes a las autoridades de la Facultad y que supongo incluidas en mi informe. También también el planteo teórico titulado "El poder de la ciencia" realizado en el marco del Instituto de Economía como introducción general a una investigación planeada sobre "Actores Dirigentes del Uruguay" y que no sé si existente en los materiales archivados en aquell centro de investigación. ¡Oh, cosa sintética, lo cual más allá de un informe me pareció monop-
to ideológico, tienen de resbaladizo y problemático términos y calidades
como la de "cientificidad", "pluralismo", "objetividad y "laicismo". Poco
puedo decir también con inocultable orgullo que si en la Universidad de
la República anterior a la intervención actuaron docentes cuidadosos de
todos los matices de los problemas, cuidadosos de la omisión de la mul-
tiplicidad de puntos de vista que ellos pueden suscitar, con voluntad de
demonstrar la verba científica y la verba ideológica que en las ciencias
sociales y culturales corrían tan entrelazadas, atento a ese pluralismo
y a ese laicismo realismo y que en verdad han sido uno de los mayores
truenos de nuestra sociedad todo ello, como es obvio, sin encubrir pero tam-
bien sin negar la facultad del juicio y de la opción entre estos do-
centes, recito, he escrito yo.

En cuanto a lo tercero, esto es, en cuanto a una presunta gratuidad o con-
ceso de la materia o de su enseñanza, sólo me cabe recordar reiteracio-
nente que la supresión de una materia como la supresión de un cargo ad-
ministrativo se encuentran entre los casos más típicos susceptibles de

ocultar la "acusación de poder" bajo el velo falso de la impersonalización. En el ámbito universitario esto ha sido procurarse nun en los casos que pueden faltar documentables ofrecimientos a terceros cuando es de un profesor que se quiere presentar. El Señor Rektor-Interventor al asumir el cargo y nungún cuenta en la prensa de esos días, aprobó en forma clara el plan de estudios de la Facultad en la variante de opinión habría que decir que se muy apresurado en sus juicios o las medidas sin suficientes o bastantes motivos. De lo que soy mi convicción ~~soy incapaz~~
~~de imaginar que ningún dirigente universitario responsable suponga~~
~~que el régimen cichtista de los~~
~~políticos y funcionarios del poder y la política del Estado de la política~~
~~estatal a "policy", de los grupos de creación y de intervención iniciando~~
~~sobre ella mucha por sobre creíble en el equino intelectual de un~~
~~economista~~
~~de un economista~~
~~equilibrante formulando su doctrina en una modalidad y en un~~
~~marco administrativo y estatal dados y no en la confrontación. Si en un~~
~~modelo económico estableciente "neoliberal" y privatista como el que~~
~~se sigue en la vecina y hermana República Federativa de Brasil crece en~~
~~estos días la protesta de los medios expresiones de que el Estado y su~~
~~tecnó-burocracia la dirigen y lo regulan todo (véase recuadro "La Opinión"~~
nº 111, 20-XII-74, p. 2; 112, do 27-XII-74, p. 7; 117, do 31-I-75, p. 9) pero
se evidente que no necesita trabajar dentro de una economía centraliza-
mento planificada el economista que se move a siquiera ni ignora el fun-
cionamiento real del sistema político.

La implantación de la Escuela Política en los programas de estudio de la Universidad a mediados de la década del sesenta no fue ciertamente el fruto de ninguna novelería aunque pueden haberse dado peligrosas disfuncionalidades en su aplicación como ruman oscultó su opinión de que así ocurrió con su preoccupación naciva en los llamados "cursos bási-

"cos", sin personal docente idóneo suficiente y en clima de intensa instrumentalización y emocionalismo. Pero si se rechazan y se temen los simplismos, los dogmatismos que una deficiente enseñanza y los sostenedores que la utilizan pueden prover, si el "estilo de arroga" que en algunas ocasiones pueda librarla impidiendo, no es necesario ser profeta para prever que la suposición lisa y llana, el descarte de toda cuestiones de determinadas formas representante-representadas, estoy seguro, y "a la posteridad dejó la ardor sentencia", como manda el adagio, -un remedio mucha peor que la propia enfermedad. Las realidades del poder, las asimetrías existentes en los derechos al acceso a él y a su uso poseen demasiada potencia como para que si los priva de sus derechos de ciudadanía a nivel del alcance científico y de la exposición docente no vadiven por la fuerza transformaciones en la figura de esos dogmatismos que se quiere o se dice tener erradicar. A pleno universo la Ciencia Política es junto con la Linguística la más creciente e irradiante de las ciencias sociales y no habrá quien recuerde la evidencia Maurice Duverger cuando recordaba que "la Science Politique est à la mode(et) beaucoup de facultés et d'instituts veulent cette vedette à leur affiche" ("la Ciencia Política está de moda y muchas facultades e institutos quieren esta estrella en su cartelera") (Revue de l'Enseignement Supérieur, París, ENEP, 4/65). No hace sino invertir el mismo fenómeno el informe del panel del "The Behavioral and Social Sciences Survey" cuando subraya que "Political Science, our trend analysis suggests, is a well established and growing discipline" ("la Ciencia Política, como la tendencia de nuestro análisis lo sugiere, es una disciplina creciente y bien establecida") (en "Political Sciences", edited by Heinz Ulrich and James G. March, Prentice Hall, Englewood Cliffs, N.J., 1969, p. 81). No hace tampoco más ratificar todo lo anteriormente expuesto

cuando advierte que "the individual political scientist may serve his community or nation well if he serves well the demands of his science. The demands are for a maximum of truth, objectivity, honesty, integrity and freedom of inquiry. Society is most likely to benefit from research if it provides the political scientist with opportunities that make possible reliable scientific knowledge of things political" ("El científico político individual puede servir bien a su comunidad o nación si bien sirve las exigencias de su ciencia. Estas exigencias son las de un máximo de veracidad, objetividad, honestidad, integridad y libertad de investigación. La sociedad tiene la más alta posibilidad de beneficiarse con una investigación si provee al científico político de las oportunidades que hagan posible confiable conocimiento científico de las realidades políticas") (idem, pag. 3). El autor luego que "From its academic beginnings to the present day, Political Science has had many uses in and for American Society, and the multiplicity of these uses has made for the immensity of the enterprise in this country, where Political Science is a more widely and firmly established academic discipline than anywhere else" ("Desde sus inicios académicos hasta el presente, la Ciencia Política ha tenido muchos usos en y para la sociedad norteamericana. Y la multiplicidad de estos usos ha contribuido a la innombrable de su comprendimiento en este país, en el que la Ciencia Política es una disciplina universitaria más amplia y firmemente establecida que en cualquier otra parte"). (id. p. 7)

Este es el juicio predominante en una sociedad libre y abierta, si lejos de perfecta, que no le teme a la ciencia social ni a su difusión.

PETITORIO:

Por todo lo anteriormente expuesto solicito:

10—que se me tenga por presentado y constituido domicilio.

2º-que se tengan por 4 terminaciones en efecto y sobre los recursos de revocación y el jerárquico en subsidio y que, resolviendo el primero de ellos se dejó sin efecto en razón de su ilegalidad e inconveniencia la resolución recurrida.

3º-que en caso de omiso o denegado se franeque el recurso subsidiario.

4º-que no se negocie a este expediente el documento firmado que incluye la Descripción de la Documentación y al organismo debente dar los informes que inalteye.

Otros分歧 no aplica tras conjuntas ~~de~~ ~~negociaciones~~ XXXXXXXXXX
Apuntes de Ciencias Políticas: "La Política como acción. El sistema político", dos volúmenes con 143 y 244 páginas cada uno respectivamente, editados por la Oficina de Apuntes del C.G.C.A., 1972; 2º: "Curso de política internacional", en 83 páginas; 3º: un ejemplar de la revista "Visión", nº 34.

Tortado e interliniado: fjo. 1º: "no es impropio pedirlo. No vale";
fjs. 1v: "de": interliniado. Vale; fjo. 2: "en el sentido de exigir notificación personal": subrayado a sangre 1º Vvale; fjo. 2: "individual": tortado. No vale; "personal": interliniado. Vale; fjo. 4: "dad" o "la idea": incrustado por el contrario en una oración" último renglón, fuera de líneas, todo. No vale; fjo. 5: vi: "no puede oser que nadie pueda creer": tortado. No vale; fjo. 5v: "oye incapaz de imaginar que ningún dirigente universitario responsable suponga": interliniado y subrayado vale; fjo. 5v: "de un economista": interliniado. Vale; fjo. 7: "dos volúmenes": tortado. No vale.

Censo de la deuda
Caja-Ecal de And

Cred. Civ. A.J.B. 4.180; carnet de id. 251.086

FAUTAB DE CIENCIAS ECONOMICAS
Y DE ADMINISTRACION

Materias. 20 de 2 a 10 X 5

RECIDIDO HOY. ARCHIVO CON EL

el 285 PAGINA 113

660